

# fellows

le regard de chercheurs  
internationaux sur l'actualité

## Fellows #42 : La responsabilité sociale des entreprises en question

Face à la concurrence de pays qui ne se soucient guère des enjeux éthiques des activités économiques, les entreprises occidentales peuvent-elles se permettre d'être responsables socialement et économiquement ? Il se joue là, bien entendu, une question philosophique, de projet de société, mais quid de la dimension purement économique ? Poul Fritz Kjaer, professeur de gouvernance et d'économie politique à la Copenhagen Business School et actuellement résident à l'IEA de Paris, analyse l'évolution de la responsabilité sociale des entreprises dans un monde post-occidental. Takahiro Fujimoto, professeur à la faculté d'économie de l'université de Tokyo, a résidé au Collegium de Lyon en 2017. Il étudie les entreprises « soucieuse de la communauté » au Japon et expose la formule de leur efficacité économique.

Lire Fellows #42



[La responsabilité sociale des entreprises en question](#)



### La fin de l'entreprise responsable ?

Les images du travail des enfants dans les usines textiles au Bangladesh, de la pollution générée par l'industrie pétrolière au Nigeria ou de l'empiétement de l'industrie minière sur les terres des peuples autochtones en Équateur sont récurrentes dans les médias. Les organisations non gouvernementales et les lobbies citoyens font de leur mieux pour attirer l'attention des responsables politiques et du grand public sur ces questions...

[Lire l'article de Poul Fritz Kjaer](#)



### Une relance keynésienne par la RSE

A la fin des années 1990, l'économie japonaise a soudainement cessé de croître. En pleine période de numérisation et de mondialisation exacerbée, des problèmes macroéconomiques, industriels, financiers et démographiques se sont accumulés, et face aux pays asiatiques émergents, une partie de l'industrie japonaise a perdu en compétitivité. Le secteur de l'électronique numérique a particulièrement été affecté par un énorme handicap : celui de l'écart des salaires - un travailleur débutant touchant en général autour de 100 \$ en Chine contre 2 000 \$ au Japon. A cette époque, beaucoup d'entreprises industrielles japonaises ont donc étendu leurs capacités de production à l'étranger, menaçant souvent de fermeture ou de réduction d'activités leurs usines locales...

[Lire l'article de Takahiro Fujimoto](#)

**RFIEA Réseau français  
des instituts d'études avancées**

54 boulevard Raspail, 75006 Paris  
Tél. : 01 40 48 65 57  
[contact@rfiea.fr](mailto:contact@rfiea.fr)  
[www.rfiea.fr](http://www.rfiea.fr)  
<http://fellows.rfiea.fr>